

“Es cierto que salió Nicolás Maduro, pero allá todo sigue intacto”, dice sociólogo a vecindado hace siete años:

# Tras euforia inicial, venezolanos radicados en Chile reconocen incertidumbre sobre su país

VÍCTOR FUENTES BESOÁIN

A menos de 100 horas del operativo que permitió las detenciones y traslado a Estados Unidos de Nicolás Maduro y Cilia Flores, los venezolanos radicados en Chile manifiestan su escepticismo sobre el escenario político y social de su país. Muchos advierten que existe “incertidumbre” y que “no hay condiciones” para retornar en un corto plazo.

Carolina (35), periodista avenida en Chile junto a su marido desde 2015, se reconoce “esceptica desde siempre” respecto de eventuales cambios en su nación. A muy temprana edad sentía que su patria “se estaba convirtiendo en una segunda Cuba, pero nadie lo quería ver”. El día de las detenciones reconoce que lloró, pero por la angustia y la desesperanza acumuladas. “No salí a festejar, porque no basta con detener a Alí Babá. Todavía quedan los otros 40 y las cosas no van a cambiar con ellos en el poder”, recalca.

Ya nacionalizada, no tiene contemplado retornar a Venezuela. Solo lo hizo temporalmente para visitar a su familia, pero en medio de la preocupación y el riesgo de que no le permitieran volver a salir. Desde niña creció en medio del chavismo y, hasta llegar a Chile, “no conocía un país que funcionara y te ofreciera los mínimos derechos sociales”. Su peor trauma fue un secuestro a los 19 años.

Si bien su sueño no es volver a Caracas, sí lo es reunificarse a su familia, “pero en Chile”, reafirma y comenta lo difícil que ha sido comunicarse con ellos en los últimos días. “La policía está controlando lo que las personas comparten por las redes sociales y si ven que festejas la detención de Maduro te llevan preso. Por eso, mi mamá desactivó las aplicaciones y tengo que esperar a que ella me llame para poder hablar”, relata.

Marcos Garzón (39) llegó al país en 2018, revalidó su título de sociólogo en la Universidad



CEDEDA

**“Lo vemos con profundo interés y esperanza, pero con cierta incertidumbre. Para quienes llevamos tiempo en Chile, nuestros planes no cambian en el corto plazo”.**

JUANY LÓPEZ  
VIVE EN CHILE HACE 8 AÑOS



CEDEDA

**“Es un momento de incertidumbre, porque no sabemos lo que va a pasar. Salió Maduro, pero todo sigue intacto. Es prematuro regresar y no lo tengo contemplado”.**

MARCOS GARZÓN  
RADICADO EN CHILE HACE Siete AÑOS

La opción de retornar a Venezuela se hace más compleja para quienes llevan más tiempo en territorio chileno: han formado familias, tienen hijos, trabajo estable y se nacionalizaron.



ATON

**PLAZA ALMAGRO.**— La efervescencia que se observó en las manifestaciones de los venezolanos el sábado pasado dio paso a una situación con menores certezas y a una mayor expectación sobre los cambios políticos y sociales.

de Chile y desde 2024 tramita la nacionalidad chilena. Aparte de profesor invitado de dos universidades, es coordinador de la organización social “Inmigrantes Mayores”. Afirma que lo ocurrido en Venezuela no modifica sus planes. “Es un momento de incertidumbre, porque no sabemos lo que va a pasar. Es cierto que salió Nicolás Maduro, pero allá todo sigue intacto. Acá trabajo, estoy estable y tengo mi vida. Es prematuro regresar y no lo tengo contemplado en el corto plazo, porque no están las condiciones. No lo descarto más adelante, cuando se vean garantías de que el país ha avanzado y se cumplan las promesas”, afirma.

## “Presos políticos”

Garzón enfatiza que “para que Venezuela empiece una transición no puede haber presos políticos; se debe reconocer a

Edmundo González como el presidente que elegimos; y más allá del tiempo que tarde, en este proceso deben estar todas las partes”. Por lo mismo, asegura que entre sus connacionales “hay un ambiente de cautela” y que “quienes estamos en el exterior celebremos cuando los que están dentro de Venezuela puedan celebrar. Por ahora, es una victoria simbólica”.

Próxima a cumplir ocho años en Chile, la contadora pública Juany López (33) trabaja en una municipalidad y vive junto a su marido. Tiene un hijo y un segundo en camino. Afirma que el escenario político venezolano no cambia sus planes. “Lo vemos con profundo interés y esperanza, pero con cierta incertidumbre respecto de los

otros personeros que siguen gobernando el país. Aunque ya se habían solicitado diversas acciones internacionales, ninguna se pudo llevar a cabo. Que Maduro haya sido capturado es un paso importante, pero él no es el único. Todavía no sabemos qué va a pasar con Diosdado Cabello, con Vladimiro Padrino, y con los hermanos Delcy y Jorge Rodríguez”, consigna.

Plantea que “en el caso de quienes llevamos tiempo en Chile, la contadora pública Juany López (33) trabaja en una municipalidad y vive junto a su marido. Tiene un hijo y un segundo en camino. Afirma que el escenario político venezolano no cambia sus planes. “Lo vemos con profundo interés y esperanza, pero con cierta incertidumbre respecto de los

## RETORNO

Estiman que de cada 10 venezolanos que viven en Chile, tres prefieren quedarse en el país.

Mary Montesinos (49) es magíster en Logística y trabaja en el área inmobiliaria. Cumplió 24 años en Chile y la salida de Maduro no modifica su vida, asegura. Casada con chileno, ya obtuvo su nacionalidad, aunque reconoce que cuando llegó al país nunca pensó que se quedaría. “Yo estoy muy establecida en Chile. Acá están mis tres hijos y también mi madre”, recalca.

## “Arraigo en Chile”

“Aquí hay que considerar la transculturización y el arraigo que ha logrado la comunidad venezolana en Chile. Las condiciones que se generaron permitieron que muchos pudieran revalidar sus estudios; traer a la familia, lo que es un valor social muy importante para el venezolano”, sostiene la exdiplomática venezolana y actual académica de la Universidad del Alba, Guareña Gutiérrez.

Radicada en Chile desde 2018, dice que “dentro de los extranjeros que han llegado a Chile, la mayor cantidad de solicitudes para obtener la nacionalidad chilena es de venezolanos” y recalca que “a nivel mundial, Chile es uno de los países donde los venezolanos han sentido más arraigados. Seguramente, será el lugar donde menos contramigración se produzca. Se escucha a muchos venezolanos decir que van a viajar en algún momento para que sus hijos conozcan el país y luego volver a Chile”.

El académico de la Universidad Central Rodrigo Larraín advierte que “tras el derrocamiento de Maduro hay mucha incertidumbre como para pensar que a los venezolanos se les va a pasar por la cabeza la idea de volver, porque no saben a qué”. Agrega que “lo que se dijó en las celebraciones, sobre la idea de un pronto retorno, fue en medio de la euforia y las emociones: la gente que ya hizo su vida en Chile no va a volver a Venezuela, porque su familia y su trabajo están acá”.